

Por Abelardo Troy

Don Roberto Munizaga Aguirre

Discípulos Chilenos 29.IV.1994

Uno de nuestros grandes pedagogos es, sin duda, el profesor Roberto Munizaga Aguirre, que para fortuna nuestra, aún está entregando a sus discípulos y amigos, parte de lo mucho que sube. La mejor prueba es la reedición de su libro "Filosofía de la educación secundaria", cuya primera edición estuvo a punto de cumplir medio siglo.

¿Qué sentido tiene reeditar una obra tan antigua, sobre una realidad en permanente proceso evolutivo, como es la educación?

La respuesta la da el propio autor. En sus palabras preliminares, que él llama "Advertencia", dice en uno de sus pasajes:

"...Algunos distinguidos maestros de hoy, maravillados, de una parte, por la permanente actualidad y vigencia de sus temas fundamentales y, de la otra, por la impávida ignorancia claustral de ciertos funcionarios, en torno a ellos, me han sugerido la simple conveniencia de reeditarlo".

Y en otro fragmento, recordando a Eugenio D'Ors, transcribe el siguiente pensamiento:

"Todo a cambio de poderse presentar como herederos de una dilatada y no interrumpida tradición, cuyo verbo lícido sacra acaso hoy por primera vez, pero cuyo enunciado anticipa un singular balbuceo profético y constante. Todo a cambio de tener maestros, de tener padres, de tener hermanos mayores. Integralismo es clasicismo y cualquier clasicismo pronunciará siempre esa gran palabra humilde y orgullosa: 'Yo no vengo a inventar nada; vengo a continuar'".

Don Roberto sabe lo que dice y sabe donde se apoya. Educador por sobre todo y ensayista de gran profundidad en temas educacionales, tiene muy clara la bondad de sus postulaciones. Por algo fue el primer maestro que recibió el Premio Nacional de Educación, cuando éste recién se instauró y el primero que se

jugó por el Estado Docente, entendiéndolo como una instancia que era preciso defender. Su libro "Principios de la educación", fue nuestro Silabario en nuestros estudios pedagógicos y su expresión "la comuna docente", nos llegó como una muestra inequívoca de su rechazo a la municipalización de la educación chilena, que aún es materia de análisis, por los múltiples problemas económicos que se han generado.

Su libro recién reeditado (Editorial Universitaria, marzo 1994, 154 páginas), nos ha permitido releerlo con la curiosidad de quien se encuentra con ideas de hace medio siglo que tiene la virtud de reaparecer con la vitalidad de las ideas nuevas. Así nos parece, cuando releemos sus tres grandes problemas filosóficos:

-Lugar de la educación secundaria en el sistema general de enseñanza.

-Liceo selectivo o universalizado?

-El significado de las humanidades.

Celebramos esta reaparición y esperamos que los responsables actuales de la educación chilena, se hagan cargo de su mensaje: "Discípulos de ayer, amigos de hoy, tengamos el valor de continuar".

LA DISCUSIÓN

Diario de la mañana, fundado el 5 de febrero de 1870
Dirección: Tito Catrino Peña.
Dirección: 18 de Septiembre 721.
Fonos: 213650 - 212942 - 212006.
Representante Legal: Luis del Villar Zava.
Dirección: 18 de Septiembre 721.
Propietario: Empresa Periodística
La Discusión S.A.
Impresor: La Discusión S.A., lo que sólo actúa como tal.

Don Roberto Munizaga Aguirre [artículo] Abelardo Troy.

Libros y documentos

AUTORÍA

Troy, Abelardo, 1924-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Roberto Munizaga Aguirre [artículo] Abelardo Troy.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)